
算上对阵长
春亚泰时的梅开
二度，吕文君今年
的联赛进球数又
来到了 6粒。他
笑着说，如果不是
有几个球被吹掉，
可能现在进球数
更多。在中超联
赛里，能以边翼卫
角色保持稳定进
球率的没几个，更
可贵的是，无论吕
文君出现在哪个
位置上，他似乎从
没令人失望过。

今年是他为
球队效力的第 17
年，1989年出生的
他不算年轻球员
了，但论及竞争的
心态和对足球的
热情，吕文君一点
不输身边的年轻
人：梦想是永远不
会老的。
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波澜不惊却总能稳定输出，这或
许是吕文君如今在球场上表现的写
照。当年很多人眼里的性格球员，尝
遍了成长中的各种酸甜苦辣后，已经
来到了成熟阶段，算上上轮赢下长春
亚泰一役中的梅开二度，吕文君已经
为本队打入了六粒进球。

东方体育：联赛还有三分之一，今
年你作为边翼卫的进球数已经来到六
粒，状态似乎一直保持得很稳定，有什
么秘诀？

吕文君：应该说我现在踢球的心
态比以前好很多，以前碰到一些挫折
或者困难的时候，自己会埋怨自己，但
是现在心态调整得好很多。加上我这
个年龄，从职业球员的角度来说，现在
应该不算是最黄金的年龄，但每场比
赛前我都不会去想太多别的事情，只
要全心全意投入到比赛当中就好。

东方体育：大概是从什么时候开始
让你有了这种心态调整到位的感觉？

吕文君：是一个过程吧。2018赛
季中超联赛夺冠、2019赛季拿到超级
杯，这两次夺冠经历后，我们也很渴望
能够拿到一个足协杯冠军，去年机会
还不错，但很可惜没能如愿。这场决
赛对我的触动比较深，因为我太渴望
这个冠军了，反倒让我在好些场次的
情绪上没有控制好。这次挫败的经历
对我来说，也是心态上的一种磨砺和
提升。

东方体育：说到稳定，很惊讶地发
现，上一场比赛是你九年来第一次梅
开二度，此外你还迎来了个人出战
400场的里程碑。如果让你回顾这段
中超生涯，你会如何评价这段经历？

吕文君：我在球队初期是绝对主
力，后来随着我们引进一些大牌外援
后，我的角色也发生了一些改变。但不
管是主力还是替补，我都会把所有都奉
献给球队，每一年我都会努力去学习、
提升和适应，并且一直不会放弃。

这两年主教练可能挖掘了我的一
个新特点，所以安排我踢边翼卫，在这
个位置上，他对我在进攻端的要求不
比之前低，且防守端的要求会更高。
如果看数据，我还是可以胜任这位置
的，而且可以很熟练地掌握这个位置
上的技术和特点，去年联赛和足协杯
相加差不多进了10个球，今年到现在
为止进了六个……可能应该是七八个
（笑），因为有几个球被吹掉了。所以
说整体发挥还是比较稳定。

我也看到了上一场比赛后有报道
说我上一次梅开二度还是九年前，如
果没记错的话，应该是当年我们和申
鑫的比赛（2013赛季6比1申鑫），那场
比赛我进了两个球。这么多年，我有
过处于主力和主力替补之间的阶段，
但就像我刚才说的，无论什么时候，我
都没有放弃，每天努力训练，有机会出
场的话就尽全力，所以每个赛季都能
保证一定的进球数。

印象里，吕文君属于那种绝对自信
的球员，球场上的他很少犹豫彷徨，相
反在处理球时总是干脆果断。但事实
上，吕文君说，他也曾怀疑过自己，尤其
是那段更多作为替补出场的日子。

东方体育：当年你说过，大概已经
在场上踢过了九个位置，但几乎每次
踢别的位置，表现也都比较稳定，原因
是什么？

吕文君：我在球队有过许多转变，
位置上、角色上，可能有些位置我也可
以打，但是有时候会有更好的外援取
代了你。现在到了我这个年龄，每个
位置都能打，当然如果让我说最喜欢

的，肯定还是前锋，但作为球员就是要
为球队付出，不能说每一次我都能有
很好的表现，不过肯定会尽全力去尝
试，效果怎么样，老实说有时候我自己
心里也没底。

东方体育：总是在这样变动的过
程中，应该也不容易。

吕文君：一开始会有些顾虑，比如
现在踢这个边翼卫的位置，包括以前
我也踢过后腰，从特点上来说，这个位
置的要求和我一贯的特点不是特别相
符，但从实际效果和数据来看，我还是
可以胜任的。

东方体育：恰恰是在你比较年轻的
时候，曾一度介于主力或主力替补之

间，那个时候你怎么调整自己心态的？
吕文君：说实话，有时候我也会去

质疑自己的能力，但我觉得如果在一
个俱乐部每天要去考虑负面的东西，
对自己或者对球队都不好。特别是后
来成家之后，也面临许多问题，不管是
日常生活还是事业上。我觉得还是要
展现正能量的一面，比如球场上碰到
挫折，那我就继续刻苦训练，在教练面
前展现自己的能力，证明我能够打上
比赛。

东方体育：你也会质疑自己？什
么情况下？

吕文君：有时候会。比如比赛踢得
少的时候，比如有些球没有处理好的时

候。就像刚才说的，我有一段时间是介
于主力和主力替补之间，对替补球员来
说，比赛并不容易，如果我替补出场后
帮助球队赢球，可能说明你是个好球
员；但如果我出场后球队输球了，无论
是自己还是教练或许都会质疑，所以我
偶尔也会怀疑自己。但是怀疑归怀疑，
还是要积极地去朝前看。

东方体育：那现在呢？
吕文君：现在不用说了，已经到了

这个年纪了，处于比较成熟稳定的阶
段。从球员角度来说，虽然总会有地
方值得努力再提升，不过在国内赛场，
我还是有这份自信去胜任各个位置、
不惧任何竞争。

多年以来，吕文君的表现和状态
一直保持得很稳定，以至于每当他有
精彩的表现，媒体、球迷以及一些业内
人士都感慨，缘何这样一名球员迟迟
无缘国家队的召唤。正当所有人以为
这个话题对于33岁的他而言已经有
些遥远时，吕文君却没有丝毫动摇。

东方体育：既然说到了这个话题，
自然又容易谈到一件老生常谈的事
情，那就是国家队，你现在的想法是？

吕文君：我觉得进不进国家队不
是年龄的问题，还是要看一个球员一
个赛季整体的表现，用数据来说话。
如果光看年龄的话，可能是有些不公
平的。去年和今年从数据上来说，我

不比任何人差，在左翼卫这个位置上
能一个赛季进10球的没多少人，可能
一个前腰也很难达到这个数字，所以
我觉得年龄不是问题，还是看你的整
体状态。如果你保持得好，三十五六
岁进国家队也完全有机会。

东方体育：所以这依然是你的梦
想。

吕文君：我是不会去放弃这件事
情的。我从小的梦想就是为国争光，
可惜机会太少了，我自己觉得到了这
个年龄也还是有机会，我会继续为之
努力下去。

东方体育：你是队里的老队员
了，包括王燊超、蔡慧康们，球迷都希
望你们能继续保持好状态，但同时大

家也希望年轻球员能够更快地成长
起来，你如何看待球队中的这种接力
状态？

吕文君：其实我们这个年龄，应该
属于球队的老队员了，武磊、颜骏凌稍
微年轻一些。理论上来说，我们这批
是慢慢进入职业生涯末期，现在像李
圣龙、魏震他们也能够担当一些主力
或者主力替补的角色，我希望他们可
以更多地提升，他们这个年龄是球队
的中坚力量，本身也应该去承担更多，
我们也会做好自己的工作，去辅助他
们成长，特别是队里还有一些20岁左
右的年轻球员，我希望如果他们遇到
什么问题，无论是球场上还是生活中，
都可以来和我们老队员聊。

吕文君：梦想永不变老
“保证一定的进球数”

“年龄不是障碍，我会继续努力”
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